

Ho-si 河西, *Teou Yong* 竇融¹⁾, en conformité avec les instructions impériales, conféra à *K'ang* les titres de «roi du *So-kiu* (Yarkand), dépendant des *Han*, qui a accompli des exploits et qui chérit la vertu, commandant en chef des pays d'Occident» 漢莎車建功懷德王西域大都尉. Les cinquante-cinq royaumes²⁾ furent tous placés sous son autorité. La neuvième année (33 p.C.), *K'ang* mourut; on lui décerna le nom posthume de «roi qui étend son influence et qui est parfait» (*Siuan tch'eng wang* 宣成王).

Son frère cadet, *Hien* 賢 lui succéda sur le trône; il attaqua et vainquit les royaumes de *Kiu-mi* 拘彌 (Uzun tati, près de Kériya) et de *Si-ye* 西夜 (Yul-arik); il tua leurs deux rois et mit à leurs place comme rois de *Kiu-mi* et de *Si-ye* les deux fils de son propre frère aîné *K'ang* 康. La quatorzième année (38 p.C.), *Hien*, de concert avec le roi de *Chan-chan* nommé *Ngan* 安, envoya des ambassadeurs au palais pour apporter le tribut et les offrandes. Ce fut alors que pour la première fois les pays d'Occident intrèrent en communication avec la Chine. Tous les royaumes à l'Est des *Ts'ong-ling* (Pamirs) furent sous la dépendance de *Hien*.

La dix-septième année (41 p.C.), *Hien* envoya de nouveau un ambassadeur présenter des offrandes (à l'empereur), et demander qu'on instituât un Protecteur général. Le Fils du Ciel interrogea à ce sujet le *ta-sseu-k'ong* 大司空 *Teou Yong* 竇融; celui-ci fut d'avis que *Hien*, ses fils et ses frères étaient d'accord entre eux pour servir les *Han* et que leur sincérité était d'ailleurs parfaite; il fallait donc augmenter ses titres et dignités pour l'affermir dans ses sentiments. L'empereur alors, par l'entremise de l'ambassadeur même que lui avait envoyé *Hien*, fit présent à ce dernier du sceau et du cordon de «Protecteur général des pays d'Occident» 西域

1) La biographie de *Teou Yong* se trouve dans le chapitre LIII du *Heou Han chou*.

2) Cf. p. 155.